

# DIARIO DE TORTOSA

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CALLE DE CAMPOMANES (ENSANCHE DEL TEMPLE)

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

JEFE REGIONAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, en la Administración, y Librería de Bernis. — En Barcelona, Agencia de Roldós y Compañía, Rambla del Centro, 37. — dem. de Cornet, Arc. — N.úm. 6. — En Madrid, S. G. 2.

**D. Antonio Kies Muñoz**

... pesetas.  
Anuncios y comunicaciones, precios convencionales.

## LO DEL DIA

### «Salus populi...»

Cuando a fines del pasado siglo las Asambleas revolucionarias de París luchaban contra sus enemigos interiores y contra Europa coaligada, los poderes, ejercidos de derecho por la Convención nacional, encarnaron de hecho en el Comité de salud pública. Las Cámaras soberanas eran un dócil instrumento de la voluntad de unos cuantos hombres y a veces del capricho de uno solo. Por mucho tiempo fué Robespierre el dictador de Francia con autoridad superior a la de los grandes tiranos del paganismo oriental. Pero mientras la Cámara discutía y el Comité despachaba los negocios de gobierno, y los odios políticos de secta mellaban el filo de la guillotina, y el mundo retrocedía espantado ante aquella situación sin precedido en la Historia, seguían los ejércitos de Francia conteniendo la invasión extranjera y defendiendo la integridad del territorio. Los planes de la guerra se cumplían con matemática exactitud; el patriotismo del pueblo ayudaba eficazmente a la obra nacional.

Verdad es que el patriota se jugaba la vida si dejaba de secundar los propósitos del Comité. Allí no cabían medias tintas, vacilaciones ni debilidades: ó contra el extranjero ó al caldazo.

En medio de una anarquía y de un desenfreno social que excedió los límites de la locura humana, se luchó, se peleó, se contuvieron las invasiones de los poderosos ejércitos de Europa. El fenómeno parece sorprendente, si no se penetra en el seno de aquel terrible Comité de salvación pública, árbitro de los destinos de Francia.

En aquel comité se hallaba representado de hecho el poder ejecutivo y estaban perfectamente deslindadas las atribuciones de los miembros que lo componían. Las atenciones de la guerra quedaron a cargo del célebre Carnot. Mientras Robespierre y sus amigos discutían, deliberaban, estudiaban y ejecutaban sus planes políticos, que se traducían en hecatombes sangrientas, y bullían y se agitaban en su epiléptico furor de destrucción, con aquella actividad vertiginosa de los exaltados, Carnot, envuelto en la sombra, alejado de la escena política, grave, reflexivo, sereno, consagrado en absoluto a los negocios de la guerra, meditaba y organizaba los planes de campaña de los generales, trasmitía órdenes é instrucciones á los ejércitos, cuidaba de su organización, atendía á todos los detalles infinitos que la defensa del territorio reclamaba, y era, en suma, la única autoridad, la suprema dirección, el generalísimo de los ejércitos.

Hemos invocado el trágico recuerdo de la Francia revolucionaria, para evidenciar de qué modo el instinto

de conservación en épocas aciagas y peligrosas para las naciones amenazadas por la guerra, se sobrepone á todos los intereses y tiende á la unidad y la mayor eficacia de la acción directiva. El señor Silvela con gran sentido político, lo ha declarado reiteradamente en el Congreso, y la opinión desapasionada lo está pidiendo en nuestro país desde la ruptura de relaciones con los yanquis.

Sustraernos al influjo de esta aspiración casi unánime que palpita en la conciencia nacional, es querer cerrar los ojos á la luz y los oídos á la razón.

En tiempos de guerra, los debates parlamentarios de índole política, en los cuales se ejerce el derecho de censura por nuestros diputados, amparados de su inviolabilidad, deben completamente proibirse, porque debilitan el poder de los gobiernos, en lugar de robustecerlo. Con ministros quebrantados por las disputas del Parlamento, vacilantes, sacudidos por encontradas fuerzas, sin unidad ni cohesión y arrastrando la languidez de una crisis que inútilmente se prolonga, es ocioso pensar en resoluciones trascendentales. Para perseguir la guerra ó acometer la obra de la paz, se hace indispensable que el patriotismo se revele con unanimidad espontánea, y que los representantes del país y los periodistas empiecen por sacrificar su criterio político en aras de la salvación de la patria.

Es también de todo punto necesario que contribuyamos todos á dar prestigio á los gobiernos y á proporcionarles el concurso moral y material que hace falta para acometer y realizar las empresas de carácter esencialmente nacional.

Pedimos mucho á los encargados del poder; exigimos responsabilidades sin cuento ni medida; sabemos ejercer la crítica más despiadada. ¡Gran proeza la de censurar livianamente desde una mesa de despacho, desde una redacción de periódico, desde un escaño del Parlamento, desde un velador de café, á cubierto de todo fracaso y de toda responsabilidad!

No, no es eso lo que hace falta, ni lo que la situación pide á todos los españoles.

Hay que fijar el verdadero concepto del patriotismo, que cada cual define á su manera. Hay que proclamar en todos los tonos que á la patria se la sirve mejor en estos instantes con la abnegación y el sacrificio de nuestras opiniones que con la garrulería de nuestra vana retórica; con nuestro silencio que con nuestra intemperancia de lenguaje. Hay que convenir en que sin Gobierno fuerte, sólido, apoyado por la opinión con toda clase de auxilios, de cooperaciones y de benevolencias, no es posible marchar adelante; y que sin una fé ciega, ardiente, exenta de pasión y de prejuicios en los hombres que tengan á su cargo la dirección de los asuntos de guerra, nos exponemos á caer en un fracaso inevitable.

El Gobierno no debe dudar ni vaci-

lar. Con energía y resolución se salvarán las naciones en estas supremas crisis. Deleque en quien corresponda la exclusiva dirección de todos los negocios relacionados con la guerra, y que se adopte un criterio definido, un plan determinado, un sistema, en fin, que despierte confianza en la opinión y que nos conduzca á resultados eficaces.

Y si para la realización de esta obra fuere necesario «velar la estatua de la ley», que no se detenga en el camino. El «salus populi» es la primera de todas las leyes.

(Del Noticiero de Barcelona).

## LO DEL DIA

(Madrid 13.)

### Un telegrama oficial

En el ministerio de la guerra se ha recibido un extenso telegrama del general Blanco dando cuenta detallada de los intentos de desembarco hechos por el enemigo frente á Cárdenas y Cienfuegos.

La versión del capitán general de la isla, confirma la noticia que ya anticipamos.

Dice el general que las fuerzas al mando del general Aguirre, lucharon en Cienfuegos con gran denuedo; mereciendo por su brillante conducta, los vitores y plácemes que han recibido del vecindario.

Las señoras han obsequiado á los soldados y voluntarios con refrescos y cigarros, y han curado con solicitud á los heridos.

Según manifiesta al ministro el general, el ataque á Cienfuegos estaba combinado con los movimientos en las Lomas y en la Ciénaga, de los insurrectos.

También hace el general Blanco, grandes elogios de la defensa de Cárdenas, donde el coronel Moncada y voluntarios á sus órdenes, se portaron bizarramente, así como las fuerzas del ejército y la compañía de infantería de marina que había en la plaza.

Los españoles, con el fuego de fusilería solamente, rechazaron á los cañoneros yanquis, que intentaban dejar municiones y fuerzas á los insurrectos.

Nuestra artillería causó grandes daños al enemigo, dejando fuera de combate un destructor.

El Antonio López luchó heroicamente cuatro horas, siendo plausible el comportamiento de la Lijera.

El general Blanco cree este ataque relacionado con la concentración de los insurrectos en San Miguel.

Termina su despacho al ministro, el capitán general de la isla, diciendo que en su nombre y en el del Gobierno de S. M., ha felicitado calorosamente al general Aguirre, al coronel Moncada, á los jefes, oficiales y tropas de la guarnición, y á los voluntarios por su bizarro comportamiento, haciendo extensiva su felici-

tación al vecindario, que desde el primer momento y hasta que el enemigo huyó, se mantuvo al lado de las fuerzas españolas para defender la patria.

### Noticias del «Standard»

—El Standard ha recibido un despacho de San Thomas, diciendo que han sido destruidos dos cañoneros españoles.

El periódico inglés pone en duda la noticia.

Al mismo periódico dicen de Hong-Kong, que los rebeldes de Filipinas han reanudado las negociaciones con el Gobierno para la pacificación, y añade que, en el combate de Cavite, ningún buque español arrió el pabellón.

### Del combate de Cavite

—De Hong Kong telegrafian al Times detalles del combate de Cavite. Después de dos horas de lucha, el general Montojo dió orden de practicar vías de agua en los buques y abandonarlos; el comodoro Dewey, hizo cesar el fuego, y después, por medio de señales, pidió permiso para echar á pique los buques que ardían. El almirante Montojo contestó que hiciera lo que quisiese. Dewey rompió de nuevo el fuego y los buques españoles fueron destruidos. El comandante del Boston, dijo al general Montojo que era lamentable ver á tan valientes marinos en tan malos barcos. Asegúrase que el Almirante Montojo tenía solo los torpedos que él mismo había hecho fabricar. Montojo dice que regresó á Cavite porque los fuertes de Subic no le prestaban suficiente protección.

### Mac Kinley y los ingleses

—De Cayo Hueso dicen que no es cierto que Mac Kinley haya enviado un comisario especial á Inglaterra.

Mr. Webster ha declarado que los ingleses pueden vender carbón á los buques beligerantes.

### Ataque á Cárdenas.—Noticias de Cayo Hueso

—Telegrafian de Cayo Hueso á un periódico inglés, que hasta las cuatro menos diez minutos de la mañana, no pudo el Hudson remolcar al Winslow fuera del alcance de los cañones españoles. El Winslow no tenía á bordo más que tres hombres en disposición de amarrar el cable de remolque; todos los demás estaban muertos ó heridos, y al llegar á San Pedro fueron trasladados al Hudson, que llegó á Cayo Hueso á las ocho de la mañana. El Hudson tenía la chimenea acribillada á balazos, y todos los camarotes de cubierta destruidos.

El comandante del Winslow, que estaba herido, dijo en una interview, que los españoles esperaron para disparar á que los norteamericanos estuvieran al alcance de sus cañoneros y baterías, y que la puntería de éstos fué tan acertada, que las granadas cayeron á los pies de los norteamericanos.

# La campaña de Cuba

(Madrid, 13)

## Despacho oficial

Se ha recibido un telegrama del general Blanco dando cuenta de las novedades ocurridas en el curso de la campaña, desde el día 5 del actual.

En todos los encuentros habidos entre nuestras tropas y los rebeldes han llevado éstos la peor parte.

En Pinar del Río ha tenido el enemigo tres muertos y ocho heridos.

Nuestras tropas batieron valerosamente una partida de 40 hombres, matando un cabecilla y causándole numerosas bajas.

La guerrilla de Méjico batió en Bahía a partidas insurrectas que mero deaban por la comarca.

La misma guerrilla en Bahía Honda derrotó a otra partida, matando un titulado teniente y ocho rebeldes.

El enemigo tuvo además cinco heridos.

Cinco rebeldes se presentaron con armas.

En la Habana, la guerrilla San Antonio batió al cabecilla Hernández, causándole bajas numerosas y apoderándose de varias armas y caballos.

Nosotros tuvimos un muerto.

En el Real se apoderaron también nuestras tropas de un campamento enemigo, matando seis rebeldes y haciéndoles siete heridos.

Se presentaron ocho.

Nosotros tuvimos cuatro soldados heridos.

En Matanzas las fuerzas, que operan en aquella región batieron a varias partidas insurrectas con buen éxito.

En Cárdenas el enemigo tiroteó el ingenio Limón, causando algunas pérdidas materiales de importancia.

Fuerzas leales le obligaron a levantar el campo.

En Guanajito ha tenido el enemigo cinco muertos y cuatro heridos.

Páncho Gómez fué derrotado en Sigüenza, con importantes bajas.

Nosotros tuvimos algunos heridos, entre ellos los tenientes Rodríguez, Lucio y Silva.

En Constancia tomamos al enemigo un campamento, causándole siete muertos y cuatro heridos.

La partida Larraaga sufrió un fuerte descalabro en el mismo punto, viéndose asediada y perseguida por nuestras tropas.

Nosotros tuvimos cuatro muertos y cinco heridos.

El batallón de Asia causó 10 muertos al enemigo.

Nosotros tuvimos cinco heridos, entre ellos el teniente Vázquez.

## El enemigo rechazado

—Se ha recibido un telegrama del gobernador general de la isla de Cuba, dando cuenta de que un cañonero y dos barcos norteamericanos intentaron un desembarco en la jurisdicción de Jicotea, término de Pinar del Río, en combinación con los insurrectos.

Fuerzas de infantería, estratégicamente colocada, rechazaron con heroísmo al enemigo, haciendo alejarse al cañonero norteamericano y a las fuerzas de insurrectos que intentaron proteger el desembarco.

## Impresiones

—Domina la nota optimista.

Los telegramas de Puerto Rico dando cuenta de haber sido rechazado el enemigo, han producido muy buen efecto, reflejándose esta impresión en los círculos políticos y en la Bolsa, donde los valores han tenido un alza de un entero y medio.

Los ánimos, que hay que recono-

cer estaban muy decaídos por los sucesos de Cavite, por las noticias de apremios de buques mercantes españoles y por la incertidumbre en que se vive ingorando que es de nuestra escuadra y cuál la verdadera situación de los españoles en Filipinas, se han reaccionado; y el espíritu nacional recobra sus energías ante hechos como los ataques de Cienfuegos, Cárdenas y Puerto Rico, que demuestran que ni nuestras plazas están tan indefensas ni es tan fácil al enemigo realizar sus planes contra España.

En algunos círculos se ha asegurado esta tarde que las juntas provinciales para recaudar fondos para la suscripción nacional, activarán sus trabajos y que el éxito coronará sus gestiones, teniendo en cuenta que una de las causas de que no se hayan logrado mayores resultados y que no era otra cosa que el proyecto sobre la contribución doble durante dos años, ha desaparecido.

Esto, unido a las satisfactorias noticias recibidas de Cuba y Puerto Rico y al ejemplo que ofreció Madrid ayer tarde, hace suponer a caracterizados personajes, que en breve la suscripción nacional se elevará considerablemente, confirmando, de este modo práctico, el patriotismo de los españoles.

## Crónica General

### La Diputación

Vergüenza dá que en los actuales momentos, y cuando todas las Diputaciones de España, y casi todos los Ayuntamientos han ofrecido su concurso a la Patria, la Diputación de Tarragona no se haya reunido todavía, no ya para cumplir sus ordinarias tareas, como exige la ley, sino en sesión extraordinaria, con el único objeto de allegar recursos, para cumplir dignamente como corresponde a la segunda capital del Principado, a las atenciones de la guerra.

Creemos que el digno Gobernador de la provincia, no ha de mirar impasible tanta incuria y semejanza abandono, y tenemos la seguridad de que adoptará las medidas que están dentro del círculo de sus atribuciones, para reunir a la mayor brevedad posible, al Cuerpo provincial.

### Telegrama satisfactorio

Al poco rato de ver la luz el DIARIO de anoche, recibimos, como ampliación a las noticias transmitidas por el Sr. Mencheta, sobre el bombardeo de anteyer a Puerto Rico, por la escuadra yanqui, este despacho, que nos apresuramos a remitir a los sitios públicos de costumbre, para darle la mayor publicidad.

«Madrid 13 — 3 tarde»

Al salir de Palacio el Sr. Sagasta, ha dicho que ha terminado el bombardeo a Puerto Rico. Los barcos enemigos se han retirado con averías. Un acorazado vá a remolque, casi destruido.

En un cuartel, ha habido bastantes desperfectos.

Seis soldados han resultado heridos.

—Mencheta.

La esposa de nuestro amigo particular, D. G. Alcobarro Falcó, secretario del Juzgado Municipal de Cherta, ha dado a luz con toda felicidad, una robusta y hermosa niña.

Madre é hija siguen bien. La enhorabuena a los padres de la recién nacida.

### Vendedor

Se necesita uno que se encargue de venta de éste DIARIO, en Tortosa. Se le gratificará debidamente.

## Alcaldías

Las de Tortosa, Santa Bárbara y Amposta, anuncian en el *Boletín Oficial*, las subastas, para el arriendo a venta libre, de las especies de consumos.

La de Mora de Ebro, la matrícula industrial.

Y la de Corbera, el proyecto de presupuesto ordinario.

El Juzgado de primera instancia de éste Partido, publica en el *Boletín Oficial*, la cédula de emplazamiento, en méritos de autos declarativos de mayor cuantía, seguidos contra D.<sup>a</sup> Sara Cid Sentó.

Por ausencia del Alcalde Sr. Kies, está encargado del despacho de la Alcaldía, nuestro amigo y correligionario, el primer teniente, D. Juan Curto.

## Historia de la Marina de Guerra Española

A ciento veintiseis asciende el número de suscriptores a dicha obra, inscritos en la librería Bernis (Obispo Aznar 6).

Cada semana un cuaderno. Cada cuaderno diez céntimos. Lleva publicados 7 cuadernos.

## Papel de fumar El Negrito.

La Liga de Productores del Principado de Cataluña, nos suplica la inserción del siguiente suelto:

«Reunidos los agricultores residentes en Barcelona, que han aceptado las bases del Sindicato agrícola propuesto por la Liga de Productores, junto con los presidentes de esta Sociedad y del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, han acordado: primero. Suspender las operaciones de compra de primeras materias para la agricultura, tanto de origen nacional como extranjero, que debían verificarse en este mes, ante la imposibilidad material de contratar con firmeza y obtener precios adecuados para demostrar las ventajas de la cooperación agraria que exclusivamente se propone el Sindicato; y segundo. Que en vista de las muchas y valiosas adhesiones recibidas se prorrogue, hasta el próximo mes de Septiembre, la primera operación de prueba, caso de haber entrado el país en un período normal y de sosiego».

## Cinematógrafo «Lumiere»

Programa para hoy y mañana

- 1.º Londres. Entrada al Parque.
- 2.º Caballería cruzando un río a nado.
- 3.º Llegada de un tren a Colombia.
- 4.º Baños en el río Ródano. Lyon.
- 5.º Desfile de la guardia real. Londres.
- 6.º Maniobras militares. Caballería rusa.
- 7.º El Cochero dormido.
- 8.º Desfile de Infantería rusa.
- 9.º Llegada de Mazzantini a la Plaza de Madrid.
- 10.º Corrida de toros.

## Oso y perros

Para mañana se anuncia un espectáculo extraordinario, en el barracón donde está instalada la colección de fieras que se exhibe en la Plaza de Alfonso XII.

Por primera vez en esta ciudad, luchará un oso de Rusia con perros de presa, verificándose la riña, dentro de la jaula de hierro.

Anúnciense también varios ejercicios con una hiena rayada.

Las funciones empezarán desde las tres de la tarde en adelante.

## «Tortosa Ilustrada»

El núm. 43 de esta importante revista local ilustrada, resulta tan ameno é interesante como sus anteriores, se-

gún puede verse por el siguiente su-

mario:  
En primera página publica el retrato (caricatura) de D. Jaime Ferrán Clua, con unos versos alusivos al mismo; sigue un artículo ilustrado con un primoroso dibujo de D. P. Gomez Candela; «Caridad?», artículo de don Manuel F. Fernandez; un retrato de D. Enrique G.<sup>a</sup> Alvarez, (autor cómico); una poesía «Pro patria mori!», de D. A. de Monasterio; otra «Adelante!», de D. Ramón Vergés Pauli, otra «A la república yankee», de don Sinesio Sabater; «A una mujer», soneto de D. M. Marinell; «La tierra prometida»; por D. Antonio S. Briceño; «De mi guitarra», versos de D. José María Velilla; «Marina de guerra española, dos preciosos grabados, «Disparando un cañón», y «Fijando la puntería»; «El santo patrón», artículo de D. Luis Gonzalez Cando; precioso grabado retrato del ltmo. Sr. Doctor D. Ricardo Moragas Ucelay; «Tu estás», poesía de D. Eduardo Villegas; «Ecos del mundo», por el «Doctor Traveller»; «Figurin y explicación»; «Croniquilla»; «De sobre mesa» y «Anuncios».

Esta noche se ha puesto a la venta dicho número en la librería Bernis.

## A Filipinas

En el sorteo de jefes y oficiales celebrado ayer en Barcelona, que han de marchar a Filipinas, formando parte del batallón Barcelona núm. 4, correspondió en suerte servir en dicho Archipiélago, al oficial D. José López Murillo, emparentado con una conocida familia de esta ciudad. Dicho señor, que sirvió hace pocos años, en el ejército de Cuba, y regresó por enfermedad, pertenecía ahora a la reserva de Gravelinas.

Desde estas columnas saludamos con efusión a nuestro amigo, deseando que la suerte le sea próspera.

Ha obtenido título oficial en la Audiencia territorial de Barcelona, para el cargo de secretario de Juzgado municipal, D. José Royo Roca, natural de esta ciudad.

## Tómbola patriótica

No siendo posible a la Comisión cumplir el ofrecimiento de recoger los objetos a domicilio, se suplica a los señores invitados, se sirvan remitirlos al local donde se instala la tómbola, calle den Carbó, número 15, bajos.

Oportunamente se anunciará el día y hora de la inauguración, que probablemente se verificará el próximo miércoles.

Palidez y desgano, falta de viveza, usagre ó erupciones de la cabeza y del rostro, son señales seguras que indican el uso del *Jarabe de Rabano yodo de Grimault y Cia.* en los niños. Sobre todo, en vísperas de primavera, las madres prudentes administran este excelente medicamento.

Los dolores de estómago, la fatiga y la debilidad que soportan las señoras en estado interesante, se evitan tomando a diario el *Jarabe de Dusart* al lactofosfato de cal, el cual fortalece a la madre y le dá la seguridad de tener una criatura robusta y sana.

*Reuma.*—No hay uno que resista a la eficacia poderosa, jamás desmentida, del *Bálsamo antireumático de Orive*, que se vende en todas las farmacias de Tortosa. Por mayor: Madrid, M. García; Barcelona, V. Ferrer, y Bilbao, su autor.

## Papel de fumar El Negrito.

## ANITA M. DE SALLES

Ha llegado a esta ciudad, con el fin de dar a conocer a la enseñanza de flo-

FARMACIA DE ALCOBERRO DE JAIMES CASANOVA PELLICER

Marcas acreditadas. Gran tinte en todos colores. Se fabrican toda clase de algodones con las combinaciones que se deseen. Se remiten muestrarios gratis a quien los pida. Especialidad en ovillos para Cererías y fabricación de Tejer. Algodones para medias, lisos, llamas, rayados y demás dibujos. **Grandes almacenes de Mercadería del país y extranjero al por mayor.** Despacho y Fábrica. — **Ronda Dochs. (Frente a la estación de mercancías). TORTOSA**

res finas de tela, hechas sin moldes, y aplicación de colores que para las mismas se emplean.

Las lecciones se dan a domicilio y a los precios siguientes:

Reunión de 6 señoritas en adelante	25
Id. de 4	30
Id. de 2	40
Una sola señorita	50

Las señoritas que deseen ver el álbum, se servirán avisar a la Posada del Puente, (Ferrerías).

**TORTOSINOS**

Tenemos el gusto de participar, que nuestro amigo D. Pio Fernandez Gimiso, da lecciones de acordeón, de una a dos de la tarde para caballeros, y de seis a siete de la tarde, para señoras y señoritas.

También da lecciones a domicilio, a todas las personas que lo soliciten en el interior de la Ciudad.

Las clases empezaron el 1.º de Mayo.

**Acha, 18 — TORTOSA.**



**Antidiférico**

**Andreu y Pahi**

*Nuevo y único remedio que cura siempre la difteria faringea, por grave y séptica que sea.*

Dr. D. Ricardo Botey, no tiene inconveniente alguno en testificar; Qué creo es muy conveniente usar el tónico antidiférico Andreu y Pahi en los casos de difteria faringea, dado que es completamente inofensivo, no es cáustico y tiene en su abono más de dos mil enfermos tratados localmente de esta manera por padecer esta horrible y mortífera enfermedad; tanto más, cuanto de tantísimos casos no ha ocurrido ninguna defunción, como así resulta de los documentos oficiales exhibidos por los Alcaldes de Mora de Ebro, Pauls, Alfara y Cherta en que el Doctor D. José M.ª Andreu Pahi lo ha usado en todos los casos; y además, tiene en su abono también el dictamen muy favorable de la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona, después de haberlo ensayado en el hombre y en varios animales.

RICARDO BOTEY.

Barcelona 2 Abril 1897.

**PIGOTA**

Linfa de vaca, pura y reciente

Se vacuna todos los jueves y domingos, de doce a una de la tarde en la consulta del

**Doctor Sabate, especialista en partes, mujeres, y niños.**

(Angel, 16 pral.) (TORTOSA)

**Noticias de Madrid**

(Del día 13.)

**Por telégrafo y teléfono**

**A remolque**

Al marcharse de la bahía de Cárdenas los buques americanos, el cañonero *Huson* remolcó al *Winslow*, pasando por el único cayo cuya entrada no estaba defendida por torpederos.

Anoche continuaban en la entrada de la bahía, los barcos americanos. Los periódicos de la Habana, dedican grandes elogios a los defensores de Cárdenas y Cienfuegos.

**Corresponsal del «Heraldo»**

—El corresponsal del *Heraldo* en Madrid, ha telegrafado a Nueva York, manifestando que existe la inminencia de una crisis ministerial.

**Se convencen**

—En los Estados Unidos van comprendiendo ya que apoderarse de Cuba es una empresa muy difícil, pues exige una campaña muy sangrienta.

**Nuevo intento de desembarco**

—De la Habana acaban de recibirse noticias de un nuevo ataque del enemigo.

Desde la tarde de ayer buques enemigos cañonearon a Bahía Honda al mismo tiempo que pretendieron hacer llegar a la costa varios buques de desembarco.

Como el enemigo había explorado este punto en días anteriores, se habían adoptado grandes precauciones, reconcentrando fuerzas bastantes para rechazar el ataque en tierra.

Faltan detalles. Sábese únicamente que las fuerzas resisten con heroísmo.

En Guansjay se ha redoblado la vigilancia de las costas para impedir cualquier desembarco del enemigo, mientras entretiene se atención con el cañoneo de Bahía Honda.

**Averías en los buques americanos**

—Noticias de Washington permiten asegurar que la escuadra yankee que atacó a Cárdenas y Cienfuegos, ha sufrido un descalabro.

Una de las granadas españolas estalló en el polvorín del torpedero *Penvesen*, volando el barco.

Otro torpedero, el *Winsow*, recibió un balazo que le destruyó las calderas.

El *Hudson* acudió en su auxilio, pero tuvo que retirarse recibiendo muchos proyectiles que le ocasionaron grandes averías.

El fuego de los yankees sobre Cárdenas lo rompieron los torpederos *Wilmington* y *Hudson*.

Después entró en combate el *Winslow* que avanzó demasiado y sobre el cual dirigieron todos sus fuegos los buques y baterías españolas.

El proyectil español atravesó los costados del barco yankee y le destruyó una de sus calderas.

Entonces pidió auxilio y acudió el *Nyant*, y con grandes dificultades, a causa del fuego que desde la plaza se le hacía, pudo largarle un cable.

Cuando el oficial y los marineros del *Winsow* habían logrado asir dicho cable estalló sobre ellos una granada que produjo la muerte del primero e hirió a siete marineros.

Por fin pudo echarse un cabo de amarre y remolcarlo hasta ponerlo fuera del alcance de los cañones españoles.

Con grandes averías ha llegado esta mañana a Cayo Hueso.

Se dice que está gravemente herido el comandante del *Winslow*.

El *Huson* tiene destrozada una chimenea y varios camarotes.

**Sección Oficial**

**EDICTO**

**de primera cobranza**

Don Germán Adell Borrall, Agente recaudador de contribuciones de la zona de Tortosa.

Hago saber: Que publicado en el *Boletín Oficial* de esta provincia, el anuncio fijando los días en que ha de verificarse la cobranza de las contribuciones e impuestos correspondientes al cuarto trimestre del actual año económico, la relativa al citado término, tendrá lugar en el local de

costumbre, los días del 20 al 27 del actual, desde las ocho a las doce.

Lo que anuncio al público en cumplimiento a lo prevenido en el artículo 33 de la Instrucción para Recaudadores de 12 de Mayo de 1888.

Tortosa a 12 de Mayo de 1898.

Germán Adell.

**Calendario-Bernis**

**MAYO**

Mapa del Teatro de la Guerra  
10 céntimos

**14**

**Sábado**

Librería Bernis, Obispo Aznar, número 6

**ULTIMA HORA**

**TELEGRAMAS**

Servicio especial del DIARIO DE TORTOSA

**Desconfianza**

Madrid 14—11 mañana.

Telegrafan de Washington que Mac Kinley desconfía de que la escuadra mandada por Sampson alcance a la española. — *Mencheta*.

**Plan meditado**

Madrid 14—11'15 mañana.

Mr. Long ha declarado que el bombardeo a Puerto-Rico responde a un plan meditado que pronto será conocido. — *Mencheta*.

**Misijos**

Madrid 14—12 mañana.

Toda la prensa madrileña elogia el valor y serenidad que demostró ayer nuestro ejército, burlando los propósitos de los yankees encargados de bombardear a la capital de la pequeña Antilla. — *Mencheta*.

**Desde Puerto-Rico**

Madrid 14—2 tarde.

Oficial.—Algunos buques enemigos encuéntrase nuevamente a la vista de Puerto-Rico, cerca de la costa, pero alejados del alcance de nuestras baterías. — *Mencheta*.

**Todo confirmado**

Madrid 14—2'15 tarde.

Oficial.—El general Biazco confirmó los intentos de desembarco de los yankees en las costas de Cuba.

Fueron rechazados victoriosamente por fuerzas nuestras de caballería e infantería. — *Mencheta*.

**Muerto, heridos y prisioneros**

Madrid 14—2'30 tarde.

En las últimas tentativas marítimas de los yankees hemos hecho pri-

sioneros a dos de estos.

Nosotros tuvimos un oficial muerto y varios soldados heridos. — *Mencheta*.

**CONSULTORIO HOMEOPÁTICO DEL MÉDICO**

**D. Victor Melendez Rico**

Calle de San Roque n.º 13, pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet (q. e. p. d.), se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico-homeópata.

**Obra útil DERECHO CATALÁN**

Instituciones civiles de Tortosa

POR EL

**DR. D. RAMON FOGUET**

de los Colegios de

Tortosa y Barcelona

PRECIO 6 PESETAS

De venta: En la librería Bernis Obispo Aznar, 6, y en el despacho, del abogado don José Foguet Marzal, Acha, 13.

**MAQUINAS**

Se venden dos máquinas para hacer hielo, una de vapor, de fuerza de dos caballos, con los necesarios accesorios.

La otra, movida a mano, propia para frapar botellas. Ambas en buen estado.

Razón, A. Ballver, Rambla de San Juan, 72. — **TARRAGONA.**

**DEPOSITO DE PERSIANAS**

DE

**RAMON MARQUES**

Mercaderes, 5. — **Tortosa.**

Se venden de todas clases; se componen y repintan las usadas.

**AVISO AL PÚBLICO**

En el acreditado establecimiento de tejidos de D. Antonio Tort, situado en la calle del Angel n.º 14, se han recibido grandes y variados surtidos de géneros, de alta novedad, propios para la temporada presente, tanto para vestidos de señoras, como para trajes de caballeros, y lo mismo también en telas blancas de hilo y algodón, mantelerías damasco, tohallas y sábanas todas de un ancho. También se encontrarán grandes existencias en merinos, cachemires, crespones, armures lana, en negro y colores.

Se advierte al público, que si bien por las circunstancias que atravesamos han aumentado los precios de los géneros en fábrica, esta casa efectuará todas las ventas a los precios anteriores, tan solo por no perjudicar a sus numerosos favorecedores.

No comprar, sin antes visitar el citado establecimiento, y se convencerán los parroquianos de la realidad del anuncio.

Sin rival en elegancia, novedad y baratura.

**ANTONIO TORT,**

Angel 14.

NOTA. En todas las ventas se admitirán billetes del Banco de España, devolviendo el cambio en plata.

**Limpia boquillas UNIVERSAL**

Unico representante al por mayor en la provincia de Tarragona.

**Librería Bernis. Obispo Aznar 6. — Tortosa.**

